

VICERRECTORÍA DE RELACIONES INSTITUCIONALES Y VINCULACIÓN CON EL MEDIO UDEC CELEBRA 10 AÑOS DE UNIÓN CON LA COMUNIDAD

Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio UdeC celebra 10 años de unión con la comunidad

Con una masiva asistencia y un acto ciudadano, la Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio celebró una década de trabajo dedicada a fortalecer el compromiso de la Universidad de Concepción con la sociedad, proyectando su contribución al medio regional, nacional e internacional.

VRIM UDEC
diario@ladiscusion.cl
 FOTOS: DIRCOM UDEC / VRIM UDEC

Con la presencia de la comunidad universitaria y representantes del sector público y de universidades regionales, en la Casa del Arte José Clemente Orozco se realizó la ceremonia de celebración de los 10 años de la Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio, VRIM UdeC, una década de trabajo dedicada a fortalecer el compromiso de la universidad con la sociedad, proyectando su contribución al medio regional, nacional e internacional.

La actividad, centrada en rescatar la memoria institucional reciente y reconocer el camino recorrido en esta primera década de trabajo fue encabezada por el **Rector Dr. Carlos Saavedra Rubilar**, quien en su saludo señaló que la historia de la Universidad de Concepción es una historia de vinculación permanente con la ciudad de Concepción, que se extiende posteriormente a Chillán y Los Ángeles, y que actualmente tiene un alcance nacional.

Posteriormente el Rector Saavedra comentó que "esta conmemoración, en ambiente de celebración, muestra el avance y consolidación de una estructura institucional que se instala hace 10 años, en forma visionaria, anticipándose a los cambios normativos en el país en el ámbito de la educación superior, y que se ha ido consolidando y fortaleciendo durante esta década, así que muy contento de este inicio del período de celebración de estos 10 años".

La Vicerrectora de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio, Dra. Ximena Gauché Marchetti, realizó un relato con perspectiva histórica de la vinculación de la Universidad con sus comunidades y territorios, revisando la historia de la VRIM en estos 10 años, sus alcances y desafíos.

"A 10 años de la creación de una orgánica para atender la vinculación con el medio universitaria y cuando el 2025 muestra en el mundo que la democracia y la paz social pueden estar siempre en riesgo o que los desafíos del medio lejos de disminuir, se complejizan, recordar estos 10 años no sólo constituyen un sano ejercicio de memoria histórica universitaria reciente, sino que entrega la oportunidad de poner en



Una década de trabajo dedicada a fortalecer el compromiso de la universidad con la sociedad.



Rector Dr. Carlos Saavedra Rubilar
 / crédito: Esteban Paredes Drake,
 DirCom UdeC.

Fecha: 16-03-2025
 Medio: La Discusión
 Supl.: La Discusión
 Tipo: Noticia general

Título: **Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio UdeC celebra 10 años de unión con la comunidad**

Pág.: 25
 Cm2: 742,0

Tiraje: 3.500
 Lectoría: Sin Datos
 Favorabilidad: No Definida

perspectiva para las actuales y nuevas generaciones el aporte que las comunidades universitarias y su entorno pueden realizar de forma conjunta para enfrentar demandas sociales y tiempos complejos, aprendiendo de aquello que la comunidad puede aportar a los procesos formativos e investigativos", señaló.

Homenaje al mural

La ceremonia, contó además con la presencia de las Vicerrectoras Dra. Paulina Rincón González y Dra. Andrea Rodríguez Tastets, y del Vicerrector Dr. Miguel Quiróga Suazo, además de las decanaturas, miembros del equipo directivo de la Universidad, integrantes de los diversos consejos asesores de la VRIM y sus direcciones, así como la comunidad académica, estudiantes, personas pertenecientes a la sociedad civil y comunidad en general.

Para terminar la celebración de los 10 años de la VRIM, y como una manera del homenajear el mural Presencia de América Latina, que sirvió de fondo a la actividad, se presentó un espectáculo de bailes folclóricos, ejemplo del desarrollo de las artes estudiantiles de la Universidad de Concepción, con la participación del **Conjunto de Cantos y Danzas Tradicionales de Chile Huenuicán y el Ballet Folklórico Universidad de Concepción**, ambos dependientes de la Unidad de Actividades Extraprogramáticas de la Dirección de Servicios Estudiantiles, y la participación especial del Elenco de danzas del liceo Los Andes.

Los bailarinas y bailarines presentaron danzas típicas de países latinoamericanos y pusieron de manifiesto otra modalidad de vinculación con la comunidad, de proyección folclórica, con una nueva generación de exponentes que vivió una experiencia muy significativa al compartir escenario con los dos elencos universitarios de larga trayectoria.

Alegria por participar

El decano de la Facultad de Agronomía, **Guillermo Wells Moncada**, valoró la creación de la VRIM señalando que "ha sido un soporte muy importante para todas las unidades académicas. Felicito y le deseo un muy feliz cumpleaños a todas las personas que trabajan en esta vicerrectoría porque, gracias a ellas, hemos podido desarrollar numerosos proyectos que han sido muy interesantes y nos han permitido mostrarnos como Universidad en función de lo que dice nuestro Plan Estratégico".

Por su parte el Director del Departamento de Ciencias y Tecnología Vegetal de Campus Los Ángeles e integrante del Consejo Asesor de la VRIM, **Dr. Mauricio Rondanelli Reyes**, destacó el incremento de proyectos de vinculación con el medio que han experimentado en el campus. "Se han ido integrando académicos, profesionales, estudiantes y eso efectivamente hace que la vinculación con el medio, su Vicerrectoría, cobre presencia en nuestro campus con cosas concretas. Incluso hemos tenido la posibilidad de que toda nuestra actividad de vinculación sea bidireccional con el medio local, en la provincia del Biobío hoy se encuentra bajo el paraguas de la VRIM, lo cual nos da un marco de mayor categoría, una conversación a nivel de pares con otras instancias gubernamentales y no gubernamentales".

Como parte del sector público, con el cual se relaciona la Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio, la Directora regional del Servicio Nacional de la Discapacidad Biobío, **Paulina Fuentes Sanhueza**, agradeció la invitación a compartir y celebrar el aniversario de la VRIM UdeC.



Autoridades VRIM UdeC. De izquierda a derecha: Dr. Jaime Contreras Álvarez, Dra. Yasna Pereira Reyes, Dra. Ximena Gauché Marchetti, Moira Délano Urrutia y Dr. Claudio Jiménez Águila.



Para terminar la celebración de los 10 años de la VRIM, y como una manera del homenajear el mural Presencia de América Latina, que sirvió de fondo a la actividad, se presentó un espectáculo de bailes folclóricos.

"El aporte que ha realizado en estos 10 años se ve reflejado en la contribución que realiza en los diferentes ámbitos de acción y en las distintas comunas del Biobío y de Nuble, y también en las proyecciones que esto tiene en el desarrollo de nuestra región. **Valoró especialmente la mirada inclusiva en los distintos ámbitos que abordan como institución, el apoyo al desarrollo y aprendizaje de la comunidad estudiantil, así como también la contribución que hacen de manera bidireccional en los territorios y comunidades**", dijo.

Otro de los presentes en la ceremonia fue el Vicerrector de Vinculación con el Medio de la Universidad Católica de la Santísima Concepción, **Andrés Varela Fleckenstein**, quien también se manifestó agradecido de haber participado en esta celebración. "Muy contento porque compartimos con la UdeC el carácter de universidad pública como integrantes de la Red G9 y, además, como integrante del Consejo Rectores.

Sin duda, **la vinculación que siempre hemos hecho en las universidades se ha tornado un foco fundamental para poder articular la investigación, la innovación y la docencia, con el aporte al territorio y el entorno relevante de cada una de las universidades**. Celebrar y felicitar el trabajo realizado y seguir trabajando de manera colaborativa, que es la visión que tenemos en el CRUCH, en el G9 y en el CRUCH Biobío-Nuble", señaló.

Tres etapas

Cuando en 2015 se creó la Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio, se hizo consciente de la necesidad de institucionalizar una relación que la Universidad, desde su fundación, había establecido estrechamente con los territorios y comunidades en que está emplazada.

Su primer Vicerrector, **Dr. Jorge Rojas Hernández**, recuerda que el desafío de

la UdeC en esa época era, "la existencia de cambios en la sociedad y cambios en las instituciones que representaban problemas y desafíos para la educación superior". A su juicio, ese primer período de la VRIM tuvo tres sellos: "**El primero era la identidad y compromiso con la región, porque la Universidad de Concepción es obra de personas y de instituciones de Concepción, de la región del Biobío. El segundo sello tiene que ver con la colaboración intrae institucional de académicos y de instituciones, y el tercer sello tiene que ver con la bidireccionalidad, el sentido de mutuo beneficio**"

Luego de esa etapa de instalación de la VRIM, fue a la académica del departamento de Filosofía, **Dra. Claudia Muñoz Tobar**, a quien le correspondió encabezar el proceso de institucionalización, asumiendo como Vicerrectora entre 2018 y 2022.

Para ella, el gran desafío a enfrentar en ese período era "la institucionalización de la vinculación con el medio, su integración en la formación de los y las estudiantes y visibilizarla como una misión transversal universitaria. Eso implicaba un esfuerzo de coordinación entre los tres campus y también superar las observaciones del proceso de acreditación previo. Además, debíamos compatibilizar toda esa tarea con la organización del Centenario de la Universidad, lo que hacía que el desafío fuese aún mayor, porque habíamos que distribuir las fuerzas y, al mismo tiempo, lograr que el Centenario fuese también una forma de visibilizar la vinculación con el medio en la Universidad".

De este período, la definición de la Política y del Modelo de Vinculación con el Medio, junto con la creación de los fondos para proyectos de vinculación, fueron pasos clave en el proceso de institucionalización.

Hoy, durante el período de implementación de esos instrumentos, se ha trabajado en reforzar y avanzar en vinculación con el medio, señala la Vicerrectora VRIM Ximena Gauché, "teniendo siempre presente que parte del sentido de las acciones de vinculación tiene que ser dialogante con una pertinencia territorial de los impactos que se busca y responder a las necesidades para el desarrollo de las regiones y el país". En ese contexto, la pandemia, así como otras situaciones extraordinarias como los incendios en algunas regiones, nos han mostrado que debemos estar como Universidad en alerta para responder y contribuir, y la VRIM tiene entonces que estar en una constante de mejora y revisión de sus procesos".

De tal manera, el programa de conmemoración de los 10 años de la Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio celebra una década de institucionalización de un esfuerzo que tiene raíces en su historia centenaria. La vinculación con el medio es parte de la Universidad de Concepción, y esta conmemoración es una oportunidad para fortalecer ese legado, reafirmar su importancia y proyectar su futuro en los años venideros.

Las actividades de celebración continúan el próximo miércoles 19 de marzo, a las 12 horas, con una conferencia y conversatorio con la excanciller **Antonia Urrejola Noguera**: "Aporte de las Universidades al desarrollo sustentable de comunidades y territorios, desde los estándares internacionales sobre libertad académica y democracia". La actividad, abierta a toda la comunidad, se realizará en el Auditorio Universidad de Concepción, ubicado en el primer piso de la Facultad de Humanidades y Arte.